

### Escala Crítica/ Columna diaria

\*Mañana, la convocatoria tricolor para aspirantes a presidencias municipales

\*El jueves la elección del abanderado a la gubernatura; el del PAN, el domingo

Debe PRD saltar obstáculo de disputa por el Senado; se define alcaldía de Centro

Víctor M. Sámano Labastida

ESTA SEMANA el PRI formalizará internamente la nominación de su candidato a la gubernatura de Tabasco, publicará su convocatoria para las alcaldías y diputaciones locales; el PRD anunciará el resultado de sus encuestas para la fórmula del Senado y con ello también perfilará su candidatura al Ayuntamiento de Centro. El PAN, por su parte, realizará su elección interna para su candidatura al gobierno estatal. Habrá una intensa actividad en las tres fuerzas político electorales y en sus aliados.

La coalición Movimiento Progresista cubrió ya los requisitos para que se aprobara su registro y el precandidato único Arturo Núñez acudió a los tres partidos que lo postularán para inscribirse conforme a los estatutos del PRD, PT y Movimiento Ciudadano. Falta conocer si la organización lopezobradorista hará algún acto alusivo a esa precandidatura, o se verá limitada por las normas electorales que obligan a una especie de “veda” o “mordaza” a los aspirantes únicos. Sólo el PRI y el PAN tienen, hasta esta semana para realizar precampañas.

En el caso del PRI, aún cuando el uno de marzo realizará su asamblea electiva del precandidato al gobierno estatal, proceso al que acuden el presidente municipal con licencia Jesús Alí y el ex presidente municipal Evaristo Hernández, ambos de la capital tabasqueña, la formalización se cumplirá hasta que el Tribunal Federal electoral (Trife) resuelva tanto las impugnaciones de Jaime Mier como las que seguramente interpondrá Hernández Cruz.

Resultaba lógico que el PRI buscara llegar a la conmemoración del aniversario de su fundación, el 4 de marzo, con su candidato presidencial y sus siete abanderados a igual número de gubernaturas ya definidos. Parece que no será posible.

Pero mientras sigue abierto el proceso para la definición de su candidato a la gubernatura, el PRI deberá atender esta misma semana los 17 frentes de contienda por las candidaturas a las alcaldías ante la publicación, este 28 de febrero, de las convocatorias municipales. Se prevé que los aspirantes se registren con fecha límite al 9 de marzo y que la Convención sea el 30 de marzo.

Por una extraña razón, la dirigencia nacional del PRI “amarró” la definición de la candidatura al gobierno estatal con la del municipio de Centro. Así, la suerte que corre la nominación de Alí de la Torre condiciona lo que ocurrirá con la nominación de Luis Felipe Graham, propuesto por el CEN tricolor para Centro. En esta plaza estratégica, la de la capital del estado, anunciaron su inscripción al proceso el ex secretario general del PRI, Manuel Rodríguez; el ex director de servicios municipales, José Manuel Cruz Castellanos, y el ex secretario del Ayuntamiento, Humberto de los Santos. Otro nombre que se vinculaba a estas aspiraciones, entre muchos más que al parecer ya desistieron, es el de José del Carmen Escayola.

Para cualquiera de los tres partidos, una definición sin sobresaltos ni rupturas en la nominación de su abanderado en Centro será fundamental, pues si bien cinco son los municipios cuya suma de votos prácticamente resuelven la elección, es la capital tabasqueña y sus villas la que inclinará la balanza de la posible y fallida alternancia.

### EVITAR LA RUPTURA

EN EL CASO del PRD, partido que hasta la fecha ha logrado ganar 13 de las 17 alcaldías –aunque luego han regresado al tricolor-, es previsible que sus esfuerzos se concentrarán en el municipio con cabecera en Villahermosa. Esta alcaldía ha permanecido hasta la fecha bajo gobierno del tricolor.

El valor estratégico de esta plaza no sólo obedece a su alta concentración de electores. Junto con la zona metropolitana es sede de residencia de uno de cada tres electores. También es sede de los poderes del estado y, como referíamos en otra ocasión, en la capital se realiza la mayor parte de la actividad económica y política.

De ahí que una vez definidas entre los solaztequistas las candidaturas al Senado –lista en la que se encuentra un fuerte aspirante a la alcaldía, Adán Augusto López Hernández-, el paso siguiente será formalizar la selección de quién encabezará la batalla por Centro y que acompañará a Arturo Núñez en lo que se prevé una competida elección. Otro aspirante a la nominación de “las izquierdas” es el diputado con licencia Juan José Peralta Fócil.

Aunque Rosalinda López, senadora en funciones, aparecía como una “aspirante natural”, prefirió sumarse a la campaña nacional de López Obrador y es casi seguro que le tengan reservada una diputación.

EN EL PAN los procesos son más institucionales. Aunque también su capacidad de respuesta a las condiciones de la competencia en Tabasco es un poco más lenta. Pasada la elección de su candidata presidencial, ahora se apresta a formalizar el domingo 4 de marzo la nominación de Gerardo Priego Tapia, ex diputado federal. Si bien se anotó de última hora como aspirante Rogelio Gerónimo, es Priego el que no sólo ha tenido una larga campaña sino también contó con el aval en Tabasco de varios líderes de su partido procedentes de otros estados.

En cifras oficiales, a la convocatoria del PAN para elegir a su candidato están llamados unos 35 mil militantes y adherentes. Pero difícilmente rebasarán el promedio de participación en este tipo de ejercicios ubicado en un 30 por ciento. Los panistas en Tabasco son quienes tendrían más que ganar en una campaña exitosa por sus limitados registros en procesos anterior para la gubernatura estatal. Al igual que el PRD, buscan beneficiarse del impulso de las campañas federales.

### AL MARGEN

NO EXISTEN las condiciones legales para el inicio de la aplicación de los juicios orales en Tabasco, indicó el Colegio de Abogados de Tabasco, organismo que advirtió que es difícil que en lo que resta del año los diputados locales puedan aprobar las reformas que amparen esta modificación en la administración de la justicia. Las contiendas electorales hacen casi imposible cualquier acuerdo, sostiene un comunicado firmado por el abogado Víctor de la Cruz Romero. Por cierto que este Colegio se propone organizar un observatorio electoral para el proceso de

## TABASCO: PRI, PRD Y PAN, UNA SEMANA CALIENTE

Escrito por Editor

Lunes, 27 de Febrero de 2012 00:22 - Actualizado Lunes, 27 de Febrero de 2012 23:12

---

contienda partidista en curso. ( [vmsamano@yahoo.com.mx](mailto:vmsamano@yahoo.com.mx) )